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Модель ООН – не просто международная 
ролевая игра, моделирующая работу Органи-
зации Объединенных Наций, но и удивитель-
ный мир, полный вопросов и ответов, общения, 
обсуждения глобальных проблем современно-
сти… В ходе ее проведения студенты имити-
ровали работу Совета Безопасности ООН, на 
котором обсуждалась проблема с пиратством в 
Сомали, Совета по правам человека, решавше-
го вопрос о дискриминации женщин, Конферен-
ции ООН по торговле и развитию, затронувшей 

тему иностранных инвестиций, и Международ-
ного суда, рассматривавшего дело «Никарагуа 
против военных действий США». 

Начальник городского управления моло-
дежной политики Наталия Свинцова, куратор 
клуба ООН Сергей Прокопенко и другие вы-
ступавшие адресовали немало добрых слов в 
адрес 140 представителей студенчества Бел-
городчины, собравшихся в БелГУ. Четыре дня 
были расписаны по минутам: днем - работа, 
вечером – культурная программа. А закончили 

свою работу студенты тем, что приняли четы-
ре резолюции в рамках каждого органа и на-
правили их в Женеву, в Нью-Йорк и  в Гаагу, 
где расположены соответствующие учрежде-
ния ООН. 

«Модель ООН – это бесценный опыт, – 
отметил Генеральный секретарь Модели, сту-
дент БелГУ Дмитрий Казьменков в интервью 
представителям белгородских СМИ. – Это ча-
стичка моей жизни, это старт самооценки и 
успешной деятельности. Модель ООН – это 

мои лучшие друзья, мое прошлое, настоящее 
и будущее, это то, что коренным образом из-
менило мою жизнь...»

Под его словами может подписаться 
большинство участников. Сегодня – игра, а 
завтра – реальная возможность изменить 
наш далекий от совершенства мир. И этот 
шанс нельзя упустить. 

Алеся ТОЛСТЫХ, 
студентка журфака. 

Фото Александра Гордилова

«Все флаги мира - в гости к нам» - именно так можно описать действо, 
происходившее в стенах БелГУ с 17 по 20 марта. Эти четыре дня здесь 
работала III Белгородская Международная Модель ООН, организаторами 
которой выступили Клуб ООН БелГУ, Управление по делам молодежи Бел-
городской области и Управление молодежной политики администрации 
города Белгорода.
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Если в музее истории БелГУ 
вас встретит студентка и скажет: 
«Здравствуйте, сегодня я для 
вас проведу экскурсию по му-
зею», - не удивляйтесь. Это бу-
дет вполне профессиональная 
экскурсия. 

Студенты-экскурсоводы се-
рьёзно учились в созданной при 
музее школе молодых экскурсо-
водов. Учёба проходила как в те-
оретическом, так в практическом 
режиме. Ребята изучали оратор-

ское искусство, постановку речи, 
навыки общения, построение 
экскурсии, написание текста для 
её проведения. 

По словам участников, наи-
более трудное – практическая 
отработка самой экскурсии. 
В качестве судей выступили 
такие же студенты-соученики 
и заведующая Музеем исто-
рии БелГУ Валентина Гонча-
рова. Никаких поблажек при 
обсуждении не было: жюри 

отмечало и отсутствие кон-
такта с группой экскурсантов, 
и досадные упущения, и про-
явления косноязычия. Зато 
теперь шестеро компетент-
ных экскурсоводов-студентов 
встретят любых гостей, с радо-
стью проведут экскурсию и по-
кажут фильмы о Белгородском 
госуниверситете.

Анна ГИМИШЛИ, 
студентка-экскурсовод

 2 марта в Доме Америки 
в Мадриде состоялся первый 
в истории совместный Форум 
ректоров ибероамериканских 
стран и России. Мероприя-
тие, на которое приехали 
высокопоставленные пред-
ставители высшей школы из 
Аргентины, Кубы, Венесуэлы,  
Парагвая и других стран, со-
брало руководителей самого 
высокого ранга. 

– По сути, речь идет о 
том, что Россия возвраща-
ется в Латинскую Америку, 
которая выпала из нашего 
поля зрения в начале 90-х 
годов, – отмечает Леонид 
Дятченко. – И здесь универ-
ситеты могут выступить 
в роли катализаторов со-
трудничества, через ко-
торые устанавливаются 
связи. 

Руководители вузов со-
шлись во мнении, что русский 
и испанский языки играют зна-
чительную роль в межгосудар-
ственных взаимоотношениях. 
Отсюда взаимный интерес к 
изучению языков и культур-
ному обогащению. Показа-
тельно, что представители 
испанской высшей школы в 
общении с Леонидом Дятчен-
ко продемонстрировали свою 
осведомленность о положении 
дел в БелГУ, высказали поже-
лание посетить Белгород и по-
лучили такое приглашение.

– Конечно, раньше у нас 
были контакты с испанскими 
коллегами, – говорит Леонид 
Яковлевич. – Например, декан 
факультета журналистики 
Александр Петрович Коро-
ченский выезжал туда по при-
глашению читать лекции. Но 
долгосрочных связей до на-
стоящего времени не было. 
Думаю, встреча придаст 
нашим отношениям новый 
импульс. Надеюсь, в ближай-
шем будущем министерство 
образования и науки и мини-
стерство иностранных дел 
предложат конкретные шаги 
в этом направлении.  

Характерно, что в БелГУ 
ныне обучаются около 250 
студентов из Латинской Аме-
рики. Причем если раньше 

ребята отправлялись учиться 
в Россию прямо со школьной 
скамьи, в связи с чем у мно-
гих возникали проблемы с 
адаптацией и преодолением 
языкового барьера, то се-
годня  ситуация изменилась 
кардинально. Университет 
посылает в Латинскую Аме-
рику своих преподавателей 
для работы в специально соз-
данном центре русского язы-
ка. Это позволяет отбирать 
лучших ребят и проводить 
их социализацию и языковую 
подготовку еще до отъезда 
в Россию. После нескольких 
месяцев такой подготовки в 
Белгороде иностранные сту-
денты зачисляются на один 
из факультетов БелГУ.

В рамках встречи Прези-
дента России Дмитрия Медве-
дева и короля Испании Хуана 
Карлоса Первого с ректорами, 
которая состоялась в амфи-
театре Дома Америки в Мад-
риде, участники детально 
обсудили перспективы сотруд-
ничества университетов двух 
стран, их роль в преодолении 
глобального экономического 
кризиса.

– Со времён средневеко-
вья университеты были цен-
трами просвещения, центра-
ми культуры, – подчеркнул 
в своем обращении Дмитрий 
Медведев. – В условиях гло-
бализации мы должны вы-
рабатывать новые подходы 
к образованию,  создавать 
так называемую образова-
тельную мобильность. Я 
считаю, что это важнейшая 

вещь, когда профессорско-
преподавательский состав 
может приезжать и читать 
лекции в самых разных ме-
стах, потому что даже не-
смотря на то, что сегодня 
существуют очень яркие и 
очень быстрые технологии, 
живое общение невозмож-
но заменить ничем. В этом 
смысле я очень рассчитываю 
на то, что встреча между 
ректорами университетов 
создаст возможность для 
развития такого рода научно-
педагогических обменов.

В ходе совместной экскур-
сии по дворцу, где располага-
ется Министерство иностран-
ных дел Испании, Леонид 
Дятченко и его коллеги вели 
неформальные дружеские бе-
седы и непринужденно обме-
нивались мнениями с глава-
ми двух государств. В личной 
беседе с Президентом России 
ректор БелГУ подчеркнул, что 
в непростых условиях кризиса 
университетам отводится роль 
социальных стабилизаторов, 
как бы «притягивающих» к 
себе молодежь. 

Резюмируя, можно отме-
тить, что сам факт приглаше-
ния БелГУ на мероприятие та-
кого уровня свидетельствует о 
высокой оценке деятельности 
Белгородского госуниверсите-
та, который за короткий пери-
од совершил стратегический 
прорыв в сфере новых техно-
логий и занял видное место 
среди инновационных вузов 
страны.

Олег ШЕВЦОВ

В рамках развития друже-
ственных отношений между 
двумя державами нынешний 
год объявлен в Китае Годом 
русского языка. В свою оче-
редь, 2010 год  пройдет в 
России под знаком китайско-
го языка. И подготовиться к 
нему можно уже сегодня. 

БелГУ активно расши-
ряет партнерские связи с 
вузами Китайской Народной 
Республики. Для такого со-
трудничества необходимы 
профессионалы, свободно 
владеющие китайским язы-
ком и знающие специфи-

ку этой страны. Поэтому  с 
2007 года в научно-учебном 
Центре иностранных языков 
(НУЦИЯ)  ведется обучение 
китайскому языку  с внедре-
нием коммуникативных под-
ходов в методику преподава-
ния и методик, учитывающих 
национально-культурную 
специфику. И слова киноге-
роя «Восток – дело тонкое» – 
не просто расхожая фраза.

Слушатели НУЦИЯ не 
только овладевают языком, 
но и изучают страну как та-
ковую, ее обычаи и тради-
ции, правила и исключения. 

Для преподавателей Центра 
крайне важны культурно-
ориентированная методика 
преподавания иностранных 
языков, этнография гово-
рения и социокультурный 
контекст. Китайский язык 
преподает Юй Шенбо,  ко-
торый ныне работает над 
диссертацией по проблеме 
сопоставления китайской и 
русской фразеологии. Он вы-
ступает медиатором культур, 
то есть преподавателем, при-
нимающим другую культуру, 
не теряя культурной идентич-
ности.

Развивающееся сотруд-
ничество между Китаем и 
Россией объясняет  рост 
интереса  белгородцев к ки-
тайскому языку и культуре. 
Поэтому  с каждым годом 
все больше желающих об-
ращаются в Центр с целью 
изучения китайского языка. 
Хотите попасть в их число? 
Тогда обращайтесь в НУЦИЯ, 
который расположен в цен-
тральном корпусе БелГУ (7-й 
этаж, каб. 7-11). Телефон для 
справок (4722) 30-12-52.

Ирина ПЕРЕВЫШИНА,
директор НУЦИЯ
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Срок подачи заявлений 
– месяц со дня опублико-
вания объявления в газете. 
Заявления и документы на-
правлять на имя ректора по 
адресу: 308015,    Белгород, 
ул. Победы, 85.

НА КОНКУРС

зав. кафедрами 
(докторов наук):

алгебры, теории чисел и гео-
метрии; 

профессоров кафедр: 
географии и геоэкологии (0,5); 
инженерной геологии и ги-
дрогеологии (0,5); медико-
профилактических дисциплин 
(0,5); русского языка и мето-
дики преподавания; медико-
биологических основ физической 
культуры (0,25); математическо-
го и программного обеспечения 
информационных систем;

доцентов:
кафедры уголовного права, 
процесса и криминалистики (2); 
кафедры профессионально-
речевой коммуникации; кафе-
дры иностранных языков №1; 
кафедры отечественной истории 
и политологии;
старших преподавателей:

кафедры журналистики и 
связей с общественностью; 
кафедры уголовного права, 
процесса и криминалистики;

ассистента
кафедры бухучета и аудита.

БелГУ объявляет выбо-
ры заведующих кафедрами 
и конкурсный отбор профес-
сорско-преподавательского 
состава по замещению ва-
кантных должностей на до-
говорной основе:

ИСПАНОЯЗЫЧНЫЙ ФАКТОР

Китайский язык можно выучить в стенах БелГУ
Китайская грамота - это перспективно Уроки китайского для белгородцев 

ведет аспирант Юй Шенбо

В Белгородском государственном 
университете проходит благотво-
рительная акция «Подари учебник би-
блиотеке». Об акции рассказывает чи-
тателям «Будней» директор Научной 
библиотеки БелГУ Валентина МОНА-
СТЫРЕВА.

Акция «Подари учебник библиотеке» прохо-
дит в рамках благотворительной акции «Универ-
ситетская библиотека», объявленной на торже-
ственном открытии  библиотеки в новом корпусе 
БелГУ в 2002 году.

Со дня начала акции библиотеке уже по-
дарено около 30 тысяч книг. Среди первых да-
рителей – губернатор Е.С. Савченко, депутаты 
Государственной Думы В.П. Алтухов и Э.Л. Ер-
макова. Среди тех, кто откликнулся, - Бремен-
ский университет, Таврический национальный 
университет, торговые издательские дома «Кно-
Рус» и «Третий Рим», Академия народного хо-
зяйства, издательства «Просвещение» и «Науч-

ная книга», ректор и проректоры БелГУ, а также 
факультеты университета, организации и жители 
города. Все активные участники отмечены благо-
дарственными письмами, дипломами «Почетный 
попечитель БелГУ».

Новый этап акции стартовал 1 марта. Первы-
ми на призыв откликнулись студенты факультета 
управления и предпринимательства во главе с де-
каном факультета В.Б. Тарабаевой и заместителем 
декана по социально-воспитательной работе В.Н. 
Селюковой. Библиотека с благодарностью приня-
ла 120 экземпляров учебной литературы по основ-
ным направлениям подготовки специалистов.  

Стремительное развитие БелГУ в последние 
годы повлекло за собой отставание в пополне-
нии книжного фонда. Поэтому сегодня Научная 
библиотека обращается ко всем выпускникам с 
просьбой передать личные учебники, которые 
им больше не понадобятся, в библиотеку уни-
верситета. 

Наталья МАЛИНА, 
студентка журфака

Учебник - библиотеке
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Экскурсию проводят студентки ФБС 
Мария Гнатченко и Елизавета Истомина

Студенты БелГУ осваивают навыки экскурсоводов
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Китайская грамота - это перспективно

Учебник - библиотеке

В рамках официального визита Дмитрия Медве-
дева в Испанию, который проходил с 1 по 3 марта, 
была сформирована делегация российских ректоров 
ведущих вузов страны. Наряду с руководителями 
вузов Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, Томска, 
Ростова и Новосибирска, в состав делегации вошел 
ректор БелГУ Леонид ДЯТЧЕНКО.

Россия возвращается в Латинскую Америку, 
убежден ректор БелГУ



– Татьяна Михайловна, 
насколько прозрачна мето-
дология составления рей-
тинга? 

– По мнению самих разра-
ботчиков рейтинговой систе-
мы, деятельность агентства 
«РейтОР» можно охарактери-
зовать как абсолютно прозрач-
ную. В качестве основы для 
составления рейтинга ото-
браны шесть ключевых по-
казателей: образовательная, 
научно-исследовательская де-
ятельность, профессиональная 
компетентность профессорско-
преподавательского состава, 
финансовое обеспечение, 
международная деятельность 
и Интернет-аудитория.

Образовательная деятель-
ность фиксируется по количе-
ству студентов, преподавате-
лей, образовательных программ 
различного уровня (в том числе 
бакалавриат и магистратура). 
Эти официальные данные есть 
в базах данных, которые легко 
проверить и отследить. Замечу, 
что именно на основании этих 
данных университет получает 
бюджетные средства на выпла-

ту заработной платы и текущие 
нужды.  

Второй блок включает в 
себя количество научных пу-
бликаций и патентную деятель-
ность. Патенты проходят через 
Роспатент: подаются заявки, 
фиксируются положительные 
решения, выдаются свиде-
тельства. Профессиональная 
компетентность профессорско-
преподавательского состава 
оценивается путем подсчета пу-
бликаций в цитируемых источ-
никах. Поэтому проверить эти 
данные не составляет труда. 

Информация относитель-
но финансового обеспечения 
также является открытой, по-
скольку университет финанси-
руется через своего учредителя 
– Федеральное агентство по 
образованию. Количество ино-
странных студентов, которое 
учитывает рейтинг, зафиксиро-
вано в статистических данных, 
которые мы также регулярно 
предоставляем курирующим 
нас организациям. Представи-
тели агентства «РейтОР» не 
просто ознакомились с сайта-
ми вузов, но очень подробно 

их изучали. Думаю, информа-
тивность и удобство навигации 
нашего сайта не вызывает со-
мнений. 

Кстати говоря, рейтинг Фе-
дерального агентства по об-
разованию за 2007 год демон-
стрирует, что представители 
агентства «РейтОР» не оши-
блись в расчетах. В общерос-
сийском рейтинге вузов БелГУ 
занимает 51 место (БГТУ име-
ни Шухова и БУПК – 90 и 182 
места соответственно), а среди 
вузов Центрального федераль-
ного округа мы находимся на 
24-й строчке (БГТУ и БУПК за-
нимают 41-ю и 67-ю строчки).

– Не секрет, что сегод-
ня не составляет большого 
труда попасть в рейтинги, 
создатели которых пресле-
дуют коммерческие интере-
сы. Наверное, это несколько 
подрывает авторитет са-
мих рейтингов…

– Что ж, попробуйте запла-
тить агентству «РейтОР». Толь-
ко боюсь, что в ситуации, когда 
вся информация доступна в ба-
зах данных, никакие взятки не 
помогут. Существующие сегод-

ня отчетные формы довольно 
легко проверяются, поэтому за-
высить количество студентов, 
преподавателей или объемы 
финансирования просто невоз-
можно. Любая федеральная 
структура, имеющая отноше-
ние к образованию, имеет до-
ступ к соответствующим базам 
данных  и легко выявит подта-
совку фактов. 

– Отечественная выс-
шая школа пользуется ува-
жением в мировой  образо-
вательной среде. Но почему 
в таком случае российские 
вузы почти никогда не по-
падают в зарубежные рей-
тинги?

– Если мы обратимся к рей-
тингу газеты «Financial Times» 
или к знаменитому Шанхайско-
му рейтингу, то увидим, что там 
в качестве основных показа-
телей фигурируют мнения вы-
пускников, которые наши рей-
тинги не учитывают. На первый 
взгляд, российским вузам край-
не сложно конкурировать с ве-
дущими университетами мира 
по объемам финансирования. 
Но при этом составители зару-

бежных рейтингов не принима-
ют во внимание разницу в поку-
пательной способности одной и 
той же суммы денег в России и, 
скажем, Великобритании. Что 
касается премий и наград, то 
зарубежные рейтинги, как пра-
вило, учитывают работающих в 
вузах лауреатов Нобелевской 
премии, вопрос о присуждении 
которой остается крайне поли-
тизированным. 

Основная же субъектив-
ная причина состоит в том, что 
наши преподаватели мало пе-
чатаются в зарубежных издани-
ях, а это негативно сказывается 
на индексе цитируемости. Для 
нашего университета актуаль-
ной остается проблема слабо-
го знания английского языка. К 
тому же, нашим гуманитариям 
крайне сложно «пробиться» со 
своими статьями в западные 
журналы из-за несовпадения 
подходов к отбору публикаций.  

– Какие перспективы 
открываются перед БелГУ 
в связи с попаданием в 500 
лучших вузов мира?

– Я думаю, что этот прорыв 
накладывает на нас определен-
ные обязательства. Впереди 
нас ожидает кропотливая, ин-
тенсивная и качественная ра-
бота на выбранных направле-
ниях. Агентство «Рейтор» будет 
проводить рейтинг ежегодно, а 
значит, нам предстоит каждый 
год подтверждать, что мы до-
стойны высокой оценки.

Беседовал 
Олег ШЕВЦОВ
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Слова Гёте, вынесенные в 
подзаголовок, не утратили ак-
туальности и по сей день. Во 
всем мире наука – это живой 
организм, который, развива-
ясь, изменяет не только науч-
ные представления, но и саму 
жизнь. Изобретательская ак-
тивность ученых БелГУ растет 
с каждым годом. За восемь лет  
на имя университета получено 
124 патента, из них 91 – на 
изобретение, 27 – на полез-
ную модель, 4 – на селекци-
онные достижения, 2 – на про-
мышленные образцы. Более 
того, ученые вуза получили 91 
свидетельство о регистрации 
в Роспатенте программ для 
ЭВМ и баз данных. 

Значительная часть ре-
зультатов изобретений бы-
стро находит применение. 
Уже сегодня создано 5 малых 
предприятий по программе 
«Старт», реализуемой Фон-
дом содействия развитию 
малых форм предприятий в 
научно-технической сфере, 
заключено два лицензионных 
договора на использование 
изобретений и три договора 
об отчуждении базы данных и 
двух программ для ЭВМ.

Из последних  патентов 
наиболее интересными с 
точки зрения возможной ком-
мерциализации являются 
следующие разработки. Одна 
из наиболее перспективных 
разработок – наноразмерный 
гидроксилаппатит (ГАП), спо-
соб получения которого от-
личается поразительной про-
стотой (ведь всё гениальное 
– просто!). Он защищен двумя 
патентами и может исполь-
зоваться для производства 
лечебно-профилактических 
препаратов в стоматологии, 
для нанесения биоактивных 
покрытий на костные имплан-
таты. Кроме того, разработка 
будет востребована не только 
при создании лечебных стома-
тологических препаратов, но и 
в виде полуфабриката при из-
готовлении биопокрытий меди-
цинских имплантатов сложной 
формы, а также в клеточных 
технологиях биомедицины. 
Запатентован и способ полу-
чения электролита, в состав 
которого входит ГАП, позволя-
ющий наносить биоактивные 
покрытия на имплантаты. 

Смело можно отнести к 
разряду высоких технологий 
«Биоуправляемое устройство 
для генерации сигналов, по-
добных ЭЭГ», которое позво-
лит осуществлять психоэмоци-
ональную коррекцию больных 
с психосоматической патоло-
гией, лечение аддиктивных со-
стояний, в том числе при син-
дроме  нарушения внимания и 
гиперактивности у детей. Не-
малый интерес представляет 
и «Биоуправляемый игровой 
тренажер», предназначенный 
для коррекции функциональ-
ного состояния человека. 

Не так давно ученые БелГУ 
получили кормовую добавку 
для кур, которая способна уве-
личить полезность привычных 
яиц в разы. Перечисленные 
изобретения заслуженно удо-
стоились наград на Междуна-
родном Салоне инноваций и 
инвестиций 2008. И это не слу-
чайно. Как говорил Ф. Жолио-
Кюри, «страна, которая не 
развивает науку, неизбежно 
превращается в колонию». 

Татьяна ТОКТАРЕВА, 
начальник отдела 

интеллектуальной 
собственности

Сотрудничество БелГУ с 
опытно-экспериментальным 
заводом «ВладМиВа» по-
зволяет вузу эффективно 
внедрять свои научные раз-
работки в стоматологию. Ещё 
несколько лет назад эта об-
ласть медицины на Белго-
родчине оставляла желать 
лучшего, но ныне ситуация 
меняется кардинально. При 
этом немалый вклад внесли 
учёные БелГУ, которые пред-
ложили принципиально новые 
наноматериалы для стомат-

лечения и приложили немало 
усилий для их внедрения. 

Совместная работа вуза с 
фирмой началась с получения 
патента на синтез сухой полиа-
криловой кислоты. «Уже в тече-
ние пяти лет мы синтезируем 
сухую полиакриловую кислоту 
по разработанной университе-
том технологии. Применение 
этой кислоты позволяет выпу-
скать стеклоиономерные це-
менты – современные высоко-
качественные пломбировочные 
материалы. Эти цементы об-

ладают большой конкуренто-
способностью: мы поставляем 
их в страны СНГ, Объединён-
ные Арабские Эмираты, Иор-
данию, Чили… Уникальность 
предложенной учёными БелГУ 
технологии в том, что стало 
возможным производить оте-
чественные пломбировочные 
материалы, не уступающие 
своим импортным аналогам, и 
предлагать их потенциальным 
пациентам по цене на порядок 
ниже», – отмечает генеральный 
директор  фирмы «ВладМиВА», 
член-корреспондент РАМНТ 
Владимир Чуев. 

Необходимость в пломбиро-
вании - следствие кариеса. По-
этому во избежание неприятной 
процедуры важно проводить ме-
роприятия по его профилактике. 
Этой задаче отвечает результат 
второго направления сотрудни-
чества БелГУ с «ВладМиВой» – 
препарат «Нанофлюор». Новый 
стоматологический лак, который 
применяется для глубокого фто-
рирования и реминерализации 
дентина и эмали (то есть для 
предотвращения кариеса), пре-
красно зарекомендовал себя. 

Более того, нанофлю-
ор выполняет эстетическую 
функцию – снимает мягкий 
налёт, вследствие чего зубы 
становятся светлее, а улыбка 

лучезарнее. Препарат биосов-
местим с организмом человека 
и абсолютно безвреден. Чтобы 
реализовать инновационный 
продукт, Белгородский госуни-
верситет и «ВладМиВа» запа-
тентовали способ получения 
наноструктурного гидроксио-
патита кальция – он входит в 
состав нанофлюора. Серий-
ный выпуск препарата партнё-
ры начали после официаль-
ного разрешения Минздрава. 
Апробация нового препарата 
проходит в рамках Программы 
профилактики кариеса, разра-
ботанной детской стоматоло-
гической поликлиникой Белго-
рода совместно с областным 
департаментом здравоохране-
ния. Врачи поликлиники про-
водят осмотр детей в школах 
и детсадах, в ходе которого 
каждому ребёнку в целях про-
филактики кариеса обрабаты-
вают твердые ткани зуба  на-
нофлюором. 

«Мы надеемся, что исполь-
зование нанофлюора позво-
лит снизить интенсивность 
развития кариеса у детей 
Белгородской области, – ком-
ментирует Владимир Чуев. – 
Кстати, препаратом заинте-
ресовалась одна английская 
фирма. Мы уже отправили 
его образцы для исследования 
в Англию. А сейчас совмест-
но с БелГУ ведём переговоры 
о получении международного 
патента для защиты автор-
ских прав на нашу инновацию 
за рубежом». 

Качественное стоматологи-
ческое лечение сегодня по кар-
ману не всем. Скажем, импорт-
ные имплантаты так дороги, что 
даже представители среднего 
класса порой вынуждены отка-
зываться от лечения. Поэтому 
в планах партнёров – комплекс-
ное сотрудничество в области 
имплантатов и остеопластиче-
ских материалов, что в обозри-
мом будущем позволит удеше-
вить голливудские улыбки.

Светлана ШАТОХИНА,
студентка БелГУ

для красоты и здоровья!для красоты и здоровья!
Голливудские улыбки будут стоить дешевле, чем раньше

Реализуя инновационную стратегию, Белгородский госуниверситет транс-
формируется в учебно-научно-инновационный комплекс. Это значит, что сегод-
ня вуз готов предложить на рынок труда конкурентоспособных специалистов, 
а рынку высоких технологий – произведённую совместно с бизнес-партнёрами 
инновационную продукцию. 

Дух классический, 
дух новаторский 

Рука об руку здесь идут, 
И латинские «инновации» 
Рядом с греческим «нано» живут. 

По привычке смотрю я в корень, 
Как советовал мудрый Прутков: 
В корне «нано» бушует море, 
Порождая фонтан ручейков.

Имя корню тому означает 
Миллиардную целого часть, 
Быстрых разумом побуждает 
Наноцентр в БелГУ создать. 

Наноцентр посетил уж Путин, 
Дважды нынешний был 

Президент, 
В кресле видели 

Ньютона с пультом, - 
Оказалось, обычный студент! 

Необычное стало обычным 
В БелГУ – этом царстве идей, 
Я мечтаю, 

что скоро привычным 
Станет весь наномир 

для людей.
Лидия МАРКИНА, 

ветеран труда

Наноцентр БелГУ

НАНО - НАНО -

АНТИ-АНТИ-
колониальная

ПОЛИТИКА 

колониальная
ПОЛИТИКА 
«Недостаточно только 

получить знания: надо най-
ти им приложение»

Каким образом БелГУ 
оказался в числе 

500 лучших 
вузов мира?

Рейтинг рейтингу розньРейтинг рейтингу рознь
Как уже сообщали «Будни», в феврале независимое рей-

тинговое агентство «РейтОР» обнародовало состав-
ленный им рейтинг вузов мира. Из 15 тысяч университе-
тов составители рейтинга отобрали только 500 вузов 
из 70 стран мира, в число которых вошел Белгородский 
государственный университет, который находится на 
320-м месте. Что касается рейтинга вузов стран СНГ и 
Балтии, то в нем БелГУ занял 14-е место из почти сотни 
университетов.

Понятно, что факт попадания в рейтинг, наряду с ра-
достью и гордостью, вызвал и немало вопросов. Их мы 
адресовали первому проректору БелГУ, проректору по 
науке Татьяне ДАВЫДЕНКО.
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ТИМУРОВЦЫ 
XXI ВЕКА

«Опять розовые очки, - не-
довольно протянет скептик. - И 
какая здесь связь с нашими 
проблемами? Кризис на дво-
ре!..» И всё же, всё же… Только 
радуя другого, человек может 
быть по-настоящему счастлив. 
Сама я давно поняла эту исти-
ну, и три года назад, став кура-
тором группы первокурсников-
теологов, решила, что, прежде 
всего, научу своих ребят этой 
мудрости. 

Сначала мы решили соз-
дать волонтерскую группу, 
чтобы помогать немощным. И 
не надо говорить, что времена 
Тимура и его команды прошли. 
Если бы вы видели, с каким 
удовольствием мои «малыши» 
пилили дрова, чинили заборы, 
мыли окна и протирали лю-
стры в домах ветеранов, чьи 
адреса дали нам в управле-
нии социальной защиты. С ро-
лью Тимура в нашей команде, 
которую ребята назвали «По 

зову сердца», прекрасно спра-
вилась Ирина Дудник. Позже к 
нам присоединились и студен-
ты других групп. Команда стала 
факультетской.

Трудно сказать, кто больше 
был доволен – ветераны или 
их добровольные помощники. 
Безусловно, ребята уставали, 
но успевали и зачеты сдавать, 
и занятия посещать. Важнее 
другое: им понравилось тво-
рить добрые дела. Поэтому, 
выполнив просьбы стариков, 
студенты решили помочь сиро-
там. Конечно, в наших детдо-
мах – хорошие условия. Конеч-
но, там есть кому вымыть окна 
и протереть люстры. Но вот кто 
покажет малышам сказку, без 
которой им плохо жить? «Мы 
покажем!» - решили мои сту-
денты и создали православный 
театр «Благовест». И покатил-
ся по детским домам, детским 
больницам, детским садам и 
школам «Колобок» - наш пер-
вый спектакль. 

ВЕРА БЕЗ ДЕЛ МЕРТВА
Позади два с половиной 

года общей работы и много до-
брых дел. Например, создан 
постоянно действующий круг-
лый стол «Храм души моей». 
Уже в нынешнем учебном году 

студенты группы создали клуб 
творческой молодежи, который 
начал работу с организации 
цикла встреч «Я живу, чтобы 
нести миру добро и красоту», 
пригласив к сотрудничеству за-
рубежных сверстников с меж-
дународного факультета БелГУ, 
слушателей Белгородской ду-
ховной семинарии, медицин-
ского колледжа БелГУ и сту-
дентов БГИКИ. А в марте клуб 
организовал авторский вечер 
студентки Людмилы Пермино-
вой, автора проникновенных 
песен и романсов. 

По итогам прошлого учеб-
ного года мы получили звание 
«Лучшая студенческая группа 
Белгородской области» и пре-
мию – 100 тысяч рублей. Когда 
стали обсуждать, как потратим 
эти деньги, ребята решили на-
купить подарков своим малень-
ким друзьям, детдомовцам, и 
поддержать жителей Южной 
Осетии, пострадавших в то вре-
мя от военных действий. 

К сожалению, не все нас по-
нимают, приходилось слышать 
и такое: «Уже лучшими в обла-
сти назвали, что вам еще надо? 
Отдохните, дайте другим себя 
проявить…» Я таких советов не 
принимаю. И не потому, что нам 
нужно признание наших заслуг 

и не потому, что мы гонимся за 
славой (о ней никто и не дума-
ет). Просто одно доброе дело 
порождает другое, и моим ре-
бятам интересно жить. Уж свои 
студенческие годы они точно не 
забудут. 

Чужая боль тревожит, тро-
гает моих ребят, да, я думаю, 
и не только их. Не только на 
социально-теологическом, но 
на других факультетах БелГУ 
немало неравнодушных людей. 
Я даже уверена, что таких в на-
шем коллективе – подавляю-
щее большинство. 

ЦЕНТР, 
ГДЕ СОГРЕВАЮТСЯ 

СЕРДЦА
В декабре 2008 года на 

базе социально-теологического 
факультета создан универ-

ситетский Духовно-просвети-
тельский центр. Основные 
направления его работы - 
духовно-нравственное воспи-
тание, возрождение традиции 
благотворительности и мило-
сердия, профориентационная и 
просветительская работа. 

От многих негативных яв-
лений защищает человека вы-
сокая духовность. Для воспи-
тания духовно-нравственной 
личности под эгидой центра 
уже работают несколько твор-
ческих объединений. Это школа 
молодой семьи, постоянно дей-
ствующий круглый стол «Храм 
души моей», художественно-
творческое профориентаци-
онное объединение «Теолог», 
центр профориентационной 
работы и сопровождения вы-
пускника, пресс-центр, клуб 

«Благовещение», волонтёрская 
организация «По зову сердца», 
клуб «За здоровый образ жиз-
ни», православный театр «Бла-
говест», ансамбль духовной му-
зыки «Преображение».

Духовно-просветительский 
центр призван формировать 
у молодёжи оптимистическое 
мировосприятие, высокую 
нравственную, духовную и фи-
зическую чистоту, понятие о 
красоте, благородстве и силе 
человеческой души, её росте 
и совершенстве и желание эти 
прекрасные качества развить и 
защитить. Я верю, общими си-
лами мы эту задачу решим. Не 
зря же говорят, что дорогу оси-
лит идущий. 

Людмила ПОЛУНИНА, 
куратор группы №120601

«Сказки брату он придумывал сам, и по этим сказ-
кам выходило, что жить на свете с одной ногой куда 
лучше, чем с двумя…» - так начинался очерк замеча-
тельного московского журналиста Владимира Чачина 
о подростке, воспитывавшем безногого братишку. 
Мальчишка был тонким психологом. Он хотел не толь-
ко накормить малыша, но и порадовать его, дать на-
дежду - не хлебом же единым жив человек.
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Куратор СТФ Людмила ПОЛУНИНА делится передовым опытом

ПО ЗОВУ СЕРДЦАПО ЗОВУ СЕРДЦА

Ярослав ГОЛОВКИН, 
студент СТФ:

– Идею создать свой театр 
ребята нашей группы вынашива-
ли почти год, до встречи с Яной 
Перепёлкиной. Яна одновремен-
но училась на  специальности 
«Теология» и на театральном от-
делении БГИКИ. Сейчас она уже 
дипломированный режиссёр-
постановщик, аспирантка БелГУ 
и руководитель студенческого 
театра «Благовест».

Свою работу театр начал с подготовки спектаклей  к хри-
стианским праздникам. Первой постановкой был спектакль 

для детей по мотивам пьесы Ю.В. Щербиной «Пасхальные 
приключения колобка». Премьера состоялась во время 
празднования Пасхальной недели в рамках осуществляе-
мой студентами волонтёрской деятельности. Участники 
театра «Благовест» показали спектакль в двух детских об-
ластных больницах, на факультете для учащихся началь-
ной школы №45 и воспитанников детского дома в посёлке 
Северный. Дети с восторгом встречали знакомую сказку в 
православной интерпретации.

В этом учебном году актёры опять побывали у малень-
ких пациентов детских больниц, но уже с рождественским 
представлением. Сейчас готовится новый спектакль к свет-
лому Христову Воскресению.

Ирина ТКАЧЕНКО, 
руководитель пресс-центра, 
студентка СТФ:
- Не так давно на факультете создан ансамбль духов-

ной музыки «Преображение». Нам очень помогла Елена 

Николаевна Кравец. Регент 
архиерейского хора Спасо-
Преображенского собора и по 
совместительству преподава-
тель БелГУ, она поддержала 
нашу идею и взяла шефство 
над поющей частью группы. 

В настоящее время в ан-
самбле поют студенты разных 
курсов. Теперь без «Преобра-
жения» не обходится ни один 
концерт, ни один творческий 
вечер. 

Активное участие коллек-
тив принимает и в профориентационной деятельности 
факультета. Колесить по городам и весям –  дело уто-
мительное, но с песней оно становится даже приятным. 
Тщательно продуманный репертуар дарит слушателям 
немало радости. 

   ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Олег Чепелев – куратор группы 
студентов ГГФ уже три года, с того 
самого момента, как защитил диссер-
тацию и начал преподавательскую 
деятельность. Из 18 студентов его 
группы четверо - отличники. За три 
года никого не отчислили, никто не 
ушел. Немалая заслуга в этом и моло-
дого куратора, ответившего на во-
просы нашего корреспондента.

– Как Вы проводите время со свои-
ми студентами?

– Мои ребята – творческие личности. 
На первом курсе мы вместе пели песни, на 
третьем – делали видеоролик об учебной 

практике. Ребята сами проявляют инициа-
тиву. Сплачивающими мероприятиями вы-
ступают любые долгосрочные дела – прак-
тика, поездки на базы отдыха. Однажды 
пришли в театр на экскурсию, побывали за 
кулисами, в гримерных – было интересно. 
Вместе периодически ездим в Титовку. А 
недавно весело отмечали «экватор».

– Может быть, расскажете о ком-
нибудь конкретно?

– О каждом можно рассказывать много 
и подробно, все они талантливы. Конечно, 
главная опора куратора в группе – старо-
ста. Оля Мозговая знает всё о каждом сту-
денте, готова помочь мне в любое время. 
Таких людей уважают в любом коллективе. 
Или взять, к примеру, Юлю Романову – ни 
один праздник не обходится без нее. Може-
те взглянуть на стенгазету в нашем дека-
нате – там ее стихи. Она очень любит по-
здравлять преподавателей, рассказывать о 
жизни группы. Другой мой студент – Артем 
Королев – участвует в работе молодежных 
общественных движений, посещает слеты 
и другие мероприятия. В общем, у меня са-
мая обычная необыкновенная группа.

– Чем увлекается группа сейчас?
– Одно из главных увлечений – спорт. 

Девушки играют в волейбол, баскетбол, за-

нимаются легкой атлетикой. Ребята любят 
шахматы, настольный теннис. Есть студен-
ты, которые интересуются наукой, совре-
менными технологиями. Выступаем на по-
священиях первокурсников в студенты. 

– Говорят, Вы и сами танцуете в 
коллективе бальных танцев «Вдохно-
вение»?

– Танцевал три года, но и сейчас готов 
кого-то подменить. С детства играю на ги-
таре, пою. 

– Ваши методы влияния на сту-
дентов?

– На первом курсе подталкивал, под-
гонял ребят. Первоначально нужно было 
небольшое воздействие извне, а потом 
все пошло как надо. Я лишь направил их 
неуемную энергию в нужное русло. Сейчас 
ребята уже вполне самостоятельны.

Я стараюсь на собственном примере 
показать, что все трудности в учебе можно 
преодолеть (сам закончил университет с 
красным дипломом, без четверок). Способ-
ствую самоопределению ребят, предлагаю 
пути решения, чтобы они сами могли сде-
лать правильный выбор. Я требовательный 
человек – как к себе, так и к другим.

Анна ЖИЛИНА,
студентка журфака

«У меня самая обычная необыкновенная группа», - 

утверждает преподаватель ГГФ Олег ЧЕПЕЛЕВ

Какой он, хороший 
куратор?

Старший преподаватель 
кафедры  информатики и 
вычислительной техники 
Наталья Олейник – куратор 
землячества арабских стран. 
Как утверждают студенты, 
она стала им настоящей 
мамой. Её беспокоит всё: 
правильное оформление до-
кументов вновь прибывших, 
состояние здоровья, текущие 
оценки и результаты сессий,  
проживание её подопечных 
в общежитии и даже личные 
отношения с девушками. На-
талья Станиславовна  всегда 
в курсе всех жизненно важ-
ных событий своих «мальчи-
ков», как она их называет. И 
они относятся к ней с огром-
ным уважением.

Благодаря своему ку-
ратору арабские студенты 
активно принимают участие 
во многих университетских 
мероприятиях. Совсем не-
давно завершилась вторая 

спартакиада БелГУ среди 
землячеств. Сборная коман-
да арабских стран заняла  
«серебряные» места  в со-
ревнованиях по лёгкой атле-
тике и по горячо любимому 
мини-футболу.

С середины марта араб-
ское землячество во главе 
со своим неугомонным ку-
ратором активно готовилось 
к выступлению на фестива-
ле национальных культур   
БелГУ. Они готовили элек-
тронные презентации араб-
ских стран, экспонаты для 
этнографической выставки, 
и самое главное – экзотиче-
ские восточные танцы. Ко-
нечно, трудностей в России 
не так мало, но студенты не 
унывают: их «мама» всегда 
готова прийти на выручку.

Лариса МАЗУР, 
заместитель проректора 

по СВР

РУССКАЯ МАМА 
арабских студентов
РУССКАЯ МАМА 

арабских студентов

Какой он, хороший 
куратор?

Кураторы землячеств - талантливые, 

творческие и ответственные люди
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Ансамбль духовной музыки «Преображение» 
под руководством Е.Н. Кравец



Что есть истинное счастье? 
Ответов – море! Потому что у 
каждого человека оно своё. 
Заведующий зоологическим 
музеем БелГУ Михаил Ко-
ломыченко считает себя по-
настоящему счастливым чело-
веком и говорит, что ему очень 
повезло в жизни. «У меня есть 

любимая работа, которая приносит мне душевную радость, 
наслаждение и удовольствие. И я желаю всем вам также най-
ти своё призвание!» – с такой оптимистичной ноты он обычно 
начинает экскурсию в своём музее. 

Михаил Александрович работает в зоологическом му-
зее БелГУ на протяжении тридцати лет. Выпускник биолого-
химического факультета, отслужив в армейских рядах, вернул-
ся в родной вуз и… с головой окунулся в музейное дело. Оно 
же скучать не позволило. Основная часть зооматериала, со-
бранного в музее, – заслуга Михаила Александровича. Свои-
ми руками, по крупицам он создавал и продолжает создавать 
экспозицию, представляющую животный мир преимуществен-
но местной фауны. 

Для добычи материала Коломыченко регулярно выезжает 
на охоту как в районы области, так и в другие города и стра-
ны. Свой первый трофей – крякву – он взял когда-то возле 
села Титовка Шебекинского района. Не так давно побывал 
на Псковщине, где добыл очень крупного глухаря. Михаил 
Александрович предпочитает правильную охоту: с самым вер-
ным «другом» человека – собакой. Уже восемь лет на охоте 
его сопровождает пойнтер. «Это моя порода и моя охота до 
скончания лет, – с восторгом отзывается о своём помощни-
ке Коломыченко. – Пойнтер – вожак, отважный и надёжный, 
неутомимый в десятый день охоты, как в первый. Он даёт 
ощущение полёта. С ним мне подвластны любые расстоя-
ния». 

Обычно Михаил Александрович проводит в экспедициях от 
двух недель до месяца. Нередко в охотничье путешествие с 
ним отправляются сыновья и друзья. Тот, кто хотя бы один раз 
был на охоте, сможет разделить восторг профессионала: «Я 
счастлив, что могу видеть мир и всё прекрасное в нём, что 
могу почувствовать своё единение с природой, можно ска-

зать, перевоплощение». Каждый выезд на охоту – настоящее 
приключение: никогда не знаешь, что случится через несколь-
ко минут. А чтобы не прийти домой без трофея, мало быть 
просто начеку. «Нужно уметь представлять себя на месте 
любого животного, думать так, как думают они, знать все 
их повадки», – убедился на богатом профессиональном опыте 
Михаил Александрович.  

Дело охотника – не прогулки по чистому полю. Труднопро-
ходимые, никем не протоптанные пути через болота и овраги 
преодолевает Коломыченко в поиске трофея. Иногда ему ве-
зёт, и зверь сам «наступает на след» охотника. И тогда глав-
ное для последнего – не упустить свою добычу. «Решив пере-
кусить, я подошёл к длинному фасаду скирды. Кабан возник 
в четырёх метрах от меня – из самой скирды – и стреми-
тельно понёсся вдоль неё. Я бил уже в полуугол. Как сейчас 
помню, не поспешил, с оттяжечкой ударил! Кабан прокатил-
ся по снегу ещё метров пять. Сразу я к нему не пошёл. Сей-
час это смешно! Я долго к нему присматривался с недовери-
ем. Даже спустя столько времени я вижу этого кабана как 
живого», – вспоминает заядлый охотник. Кстати, этот и многие 
другие произошедшие на охоте случаи стали сюжетной осно-
вой его «Охотничьих рассказов». 

Краски природы и своеобразие животного мира родного 
края Михаил Александрович отображает не только пером на 
бумаге, но и кистью на холсте. Всю свою живопись автор пред-
ставляет в музее, где сам лично проводит экскурсии и делится 
секретами мастерства. Из истории создания своих экспонатов 
он не делает тайны. Вот одно из правил работы с привезённым 
с охоты материалом: прежде чем сделать чучело животного, 
нужно сконструировать его модель – вылепить скульптуру. 
Охотник, писатель, художник, скульптор в одном лице – своим 
главным призванием он считает охоту. 

Норму настоящего мужчины Михаил Александрович пере-
выполнил: воспитал двух сыновей, вырастил два плодовых 
сада. Ну а что касается дома, то можно считать, что в его жиз-
ни их тоже два: первый – где горит семейный очаг, второй – где 
царит дух искусства. 

Светлана ШАТОХИНА,
студентка журфака

Твои люди, БелГУ25 марта 2009 года

Но отрадно то, что и в наше 
время есть люди, которые зани-
маются рукоделием. Это своео-
бразные Марьи Искусницы ХХI 
века. Одна из них – Любовь 
Викторовна Жихарь – уже четы-
ре года работает комендантом 
17-го корпуса БелГУ. 

«Добрый, мягкий и душев-
ный человек», - говорят о ней 
сотрудники БелГУ. Но это дале-
ко не все ее достоинства. Лю-
бовь Викторовна к тому же еще 
и рукодельница: «Вышивать я 
начала с 16-ти лет. Меня ни-
кто не учил, сама попробова-
ла, стало получаться, вот и 
занимаюсь в свободное время 
любимым делом...»

А началось все с того, что 
однажды Любовь Викторовна 
решила купить в дом красивые 
шторы. «Я весь день ходила, 
искала, но так ничего и не 
выбрала. Мне хотелось чего-
то нового, необычного. И вот 
в одном магазине я увидела 
красивую ткань цвета слоно-
вой кости и подумала: вот бы 
сделать на них красивую вы-
шивку! Так и сделала». Этот 
выбор, конечно, очень удивил 
всю семью. Никто и подумать 
не мог, что выполнить такую 
работу вручную реально. Во-

преки всем ожиданиям, Лю-
бовь Викторовна справилась 
с этой нелегкой задачей, хотя 
времени на это ушло много. 
Шторы, накидку на диван и 
скатерть она вышивала почти 
три с половиной года. 

В доме семьи Жихарь  мно-
го вышитых салфеток, подушек, 
и других  вещей, поэтому гости 
всегда удивляются, когда видят 
рукоделье Любови Викторовны. 
«Однажды к нам в гости зашел 
знакомый с маленьким сыниш-
кой. Мальчик посмотрел по 
сторонам, одернул отца за ру-
кав и спросил: «Папа, а мы что, 
в музее?» - улыбается она.  

 «Когда дети были ма-
ленькие, я делала вышивки 
на распашонках и платьицах 
своих дочерей, да и сейчас 
вышиваю, если попросят. И 
в моем гардеробе много вы-
шитой одежды, есть даже 
любимые вещи», - говорит ру-
кодельница.

Конечно, её кропотливый 
труд не остается незамечен-
ным. Кроме восхищения и 
восторга, который вызывают 
её работы, Любовь Викторов-
на имеет и почетные грамо-
ты. Среди ее работ есть вы-
шитая картина, посвященная 

130-летию Белгородского уни-
верситета.

Орнамент и технику Жихарь 
выбирает сама. Переводит по-
нравившиеся картинки, берет 
в руки пяльцы, иголки, нитки и 
принимается за работу, часто 
под музыку. Вышивает Любовь 
Викторовна крестиком, гладью, 
«набивает» вышивку специ-
альной иголкой. Больше всего 
любит вышивать цветы, что и 
понятно. Помимо рукоделия, 
Любовь Жихарь – отличная хо-
зяйка. Она любит работать на 
земле, ее двор в теплое время 
года напоминает цветущий сад, 
в котором растут роскошные 
георгины, шикарные розы, бар-
хатцы, вьюнки и другие цветы. 

Любовь Викторовна це-
ликом и полностью отдается 
своей работе, Белгородский 
университет стал для нее вто-
рым домом: «Когда новый 
корпус БелГУ только строил-
ся, я всегда восхищалась его 
красотой и масштабами. Но 
даже подумать не могла, что 
когда-то я буду здесь рабо-
тать. Судьба распорядилась 
иначе, и теперь я здесь!» 

Алеся ТОЛСТЫХ, 
студентка журфака

ЗАПИСКИ ОХОТНИКАЗАПИСКИ ОХОТНИКА

БУДНИ 5

Какое время, такое и хобби. Наши мамы 
в молодости составляли песенники и анке-
ты, шили себе оригинальные наряды, за-
читывались книжками, коллекционировали 
марки. Но меняются времена –  меняются и 
интересы. Теперь важную роль в жизни за-

нимает компьютер, а вместо дворовых пе-
сен под гитару мы слушаем электронную 
музыку. Вышивка, вязание, шитье, макраме 
– все это ушло на второй план, поэтому и 
получается, что эксклюзивные наряды  мы 
покупаем в дорогих магазинах.

Руководитель зоологического музея БелГУ добывает дичь, 

пишет рассказы, рисует картины и выращивает южные фрукты

Марья 
ИСКУСНИЦА 

Желая достойно предста-
вить свой вуз, Ольга Петровна 
проделала огромную работу. На 
суд жюри нужно было предста-
вить копию научной статьи или 
главы из монографии, копию 
одной учебно-методической ра-
боты (учебного пособия или ме-
тодических указаний), полный 
текст одной научно-популярной 
лекции, предназначенной для 
студентов – стипендиатов Фон-
да В. Потанина, резюме. Не-
маловажным критерием были 
результаты анкетирования сту-
дентов в группах, где препода-
ватели из списка претендентов 
проводили учебные занятия. 
Таким образом, студентам пре-
доставлялась возможность оце-
нить преподавателя не только 
как ученого, но и как интересную 
для общения личность. Резуль-
таты анкетирования составляли 
40% баллов. 

Все предложенные Ольгой 
Петровной материалы удо-
стоились высокой оценки жюри. 
Помимо гранта, она получила 
приглашение в Зимнюю шко-
лу Благотворительного Фонда       
В. Потанина. «Очень насыщен-
ная пятидневная программа 
оставила много незабываемых 
впечатлений, эмоциональный 
накал можно сравнить толь-
ко с защитой диссертации», - 
признаётся Ольга Петровна. Из 
55 преподавателей, приехавших 
в школу, возможность прочитать 
свои научно-популярные лекции 
была только у 20. Причем выбор 
осуществляли сами студенты. 
Лекция О.П. Лебедевой «Бес-
плодный брак – это приговор?», 
посвященная проблеме заболе-
ваний репродуктивной сферы, 
вызвала большой интерес у 
студентов-потанинцев. 

Зимняя школа «заставила» 
молодых преподавателей не 
только учить студентов, но и 
самим немного поучиться. Им 
предлагалось прослушать от-
крытые лекции ведущих ученых 
и профессоров, поучаствовать в 
дискуссии с участием организа-
торов и победителей конкурса 
на лучшую научно-популярную 
книгу Фонда «Династия», посе-
тить ток-шоу Светланы Сороки-
ной, на котором присутствовали 
предприниматель Владимир 
Потанин и писатель Дмитрий 
Быков. А благодаря тренингу 
«Публичная коммуникация: спо-
собности, навыки, особенности» 
участники Школы теперь точно 
знают, как организовать эффек-
тивное взаимодействие между 
педагогом и студентом. 

Участие в грантах приносит 
не только материальное воз-

награждение, но и дает стимул 
для развития. «Зимняя школа 
собрала молодых преподава-
телей, подарила знакомства с 
интересными людьми и заста-
вила задуматься о том, что 
нужно изменить в себе», - отме-
чает Ольга Петровна. Несмотря 
на то, что работа в отделении 
патологии беременных тяже-
ла физически и морально, она 
приносит Лебедевой радость. 
Кроме того, ей удается успешно 
сочетать научную и преподава-
тельскую деятельность. 

Людмила МОВСИСЯН, 
студентка журфака

КОММЕНТАРИЙ
Нина Жернакова, декан 
медицинского факультета, 
подчеркнула:

– Ольга Петровна – одна из 
самых перспективных сотруд-
ников факультета. Она имеет 
хорошую базовую подготовку, 
о чем свидетельствует ди-
плом с отличием, по окончании 
Курского медицинского универ-
ситета, причем со средним 
баллом 5.0. Свободно владеет 
английским языком. В рамках 
реализации ИОП была рекомен-
дована к участию в Европей-
ском Конгрессе по клинической 
микробиологии и инфекцион-
ным болезням и повышала ква-
лификацию  в Барселоне. Это 
дает возможность применения 
полученных знаний в практиче-
ской деятельности.

Марья 
ИСКУСНИЦА

Победы достойна

Чтобы поддержать наиболее перспективных мо-
лодых педагогов высших учебных заведений, Благо-
творительный Фонд Владимира Потанина учредил 
грантовый конкурс, в котором ежегодно принимают 
участие преподаватели из лучших вузов страны. Пред-
ставители БелГУ впервые соревновались в конкурсе и 
сразу оказались в числе победителей.

Победы достойна
Старший преподаватель кафедры 

акушерства и гинекологии О.П. Лебедева 

стала обладательницей гранта                   

для молодых преподавателей

В XXI веке комендант 17-го корпуса БелГУ 

бережно хранит народные традиции
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Основанием для выбора 
названия послужило со-

держание  статьи с похожим 
названием «Почему разучи-
лись строить пирамиды», 
опубликованной недавно 
бывшим гражданином на-
шей страны, сеющим ныне 
разумное и вечное на ниве 
просвещения Франции. Пер-
спективы выращивания  на 
указанной ниве французского 
серого вещества вызывают 
серьезные опасения автора, 
решившего поделиться свои-
ми сомнениями с соотече-
ственниками. 

В обсуждаемой статье 
приводится ряд удручающих 
фактов, свидетельствующих, 
по мнению автора, о прояв-
лении общей для высшего 
образования Франции тен-
денции замены процесса 
подготовки выпускников с 
нестандартным творческим 
мышлением на выпуск пре-
красно подготовленных ис-
полнителей, способных лишь 
к повторению усвоенных дей-
ствий (вспоминаются услов-
ные рефлексы «павловских» 
собачек). Например, среди 
ответов старшекурсников на 
сравнительно простой во-
прос о расстоянии между 
двумя предметами, достигае-
мом спустя несколько минут 
после их сброса с заданными 
скоростями из летящего са-
молета вдоль и перпендику-
лярно траектории самолета, 
встречались как расстояния 
в несколько миллиметров, 
так и расстояния, превы-
шающие диаметр Земли. Ни 
у одного из студентов, полу-
чивших абсурдный ответ, не 
возникло ощущения недосто-
верности результата. Связь 
проводимых вычислений с 
реальностью их просто не 
интересовала. Характерная 
реакция на упрек препода-
вателя заключалась в отве-
те: «Такой задачи нам ранее 
не давали». Все попытки 
лектора передать тонкости 
физического смысла изучае-
мых явлений наталкивались 
на откровенное неприятие. 

Студенты вежливо просили 
ограничиться только пере-
дачей информации, необхо-
димой для успешной сдачи 
экзаменов. Другими словами, 
в желаемом сценарии своей 
профессиональной деятель-
ности будущие обладатели 
диплома о высшем обра-
зовании не отводят места 
поискам неизведанного. Их 
вполне устраивает роль ис-
полнителя – по возможности, 
высокооплачиваемого.      

Следует сказать, что 
автор упоминаемой статьи 
преподает в одном из наибо-
лее престижных парижских 
университетов, учиться в ко-
тором могут только лучшие 
выпускники ведущих школ, 
поэтому описываемая ситуа-
ция  характеризует состоя-
ние системы образования по 
стране в целом. 

Обсуждения перспек-
тив развития системы 

выявили  существование 
двух преобладающих точек 
зрения в преподавательской 
среде. Адепты одной из них 
не видят причин для бес-
покойства, вполне разумно 
полагая, что специалистов 
с нетривиальным мышле-
нием, способных поставить, 
либо решить новую задачу, 
не требуется слишком много. 
Напротив, вследствие посто-
янного усложнения всех про-
явлений жизнедеятельности 
возникает настоятельная 
потребность именно в квали-
фицированных исполнителях 
узкого профиля, способных 
не вносить обусловленную 
так называемым человече-
ским фактором стохастич-
ность в сложные технологи-
ческие, или управленческие 
процессы. Катастрофиче-
ские последствия отсутствия 
должного внимания к ква-
лификации исполнителей 
можно видеть на примерах, 
в избытке представленных 
в последнее время одной из 
северных стран. 

В качестве альтернатив-
ного примера приводилась 
система высшего образова-

ния в СССР, заполнившая 
страну миллионами инже-
неров с неплохим общим 
образованием, которые зна-
чительную часть времени 
проводили в разговорах о 
смысле жизни, не имея до-
статочной квалификации 
для выполнения своих непо-
средственных обязанностей. 
Несмотря на явное преуве-
личение, очевидное для каж-
дого представителя ушедшей 
эпохи, приходится признать 
некоторую долю справедли-
вости высказанной оценки. 
Чувство той же справедли-
вости заставляет отметить 
вызывающее удивление па-
дение уровня духовных за-
просов среднего жителя со-
временной России. 

Приверженцы альтерна-
тивной точки зрения на 

цели образования сомнева-
ются в возможностях обсуж-
даемой системы обеспечить 
интеллектуальное развитие 
страны и, прежде всего, ре-
шить проблему подготовки 
относительно небольшого, 
но абсолютно необходимого 
процента специалистов – ге-
нераторов идей и аналити-
ков. В самом деле, в системе, 
выпускающей исполнителей, 
в следующем поколении вы-
пускников будут готовить ис-
полнители. Биологический 
принцип самовоспроизвод-
ства действует исключитель-
но жестко. 

Указанная схема деграда-
ции была использована авто-
ром статьи «Почему разучи-
лись строить пирамиды» для 
полушутливого объяснения 
одного из исторических па-
радоксов: после возведения 
величественных пирамид Хе-
опса, Хефрена и Микерина 
египтяне внезапно разучи-
лись их строить, так что мно-
гочисленные последующие 
сооружения, представляю-
щие собой жалкое подобие 
своих великих предшествен-
ников, не выдержали испыта-
ния временем и находятся в 
полуразрушенном, либо пол-
ностью разрушенном состоя-

нии. Гениальному зодчему, 
построившему первую вели-
кую пирамиду и создавшему 
свою, как принято теперь 
говорить, школу, смогли уна-
следовать ближайшие после-
дователи. Затем произошла 
канонизация идей и разрабо-
танных методов, в результате 
которой осталась просто шко-
ла со всеми традиционными 
атрибутами (можно пред-
положить существование 
древнеегипетских аналогов 
современных менеджеров, 
представителей по связям 
с придворной обществен-
ностью и т.д.), но без сози-
дающего начала.  Построить 
что-либо значительное такая 
школа уже не могла и можно 
указать, по крайней мере, 
две причины столь прискорб-
ного для «ка» очередного 
фараона обстоятельства. 
Причины обсудим ниже, а в 
настоящий момент заметим, 
что скорость процесса дегра-
дации может быть устрашаю-
ще большой. Упомянутой се-
верной стране хватило жизни 
одного поколения, чтобы 
опустить уровень своего на-
учного интеллекта до уровня 
космического фона; впрочем, 
не забывая о справедливо-
сти, отметим отсутствие у 
древних египтян такой совре-
менной проблемы стран, не 
умеющих правильно оценить 
стоимость серого вещества, 
как утечка умов.

Возвращаясь к школам и 
причинам упадка пирами-

достроительства, заметим, 
что школа не является долго-
вечным образованием. Ее 
возраст совпадает со време-
нем существования основа-
теля школы (можно привести 
множество примеров, связан-
ных с именами Бора, Ландау 
и других). После ухода осно-
вателя возможна реализация 
нескольких сценариев: при-
ход нового идейного лидера, 
что фактически означает по-
явление новой школы, рас-
пад, что не является худшим 
вариантом, поскольку воз-
можен переход в устойчивое 

состояние, когда  активный 
поиск истины сменяется не 
менее активным поиском 
жизненного успеха (для мас-
сового сознания научный и 
жизненный успехи являются 
синонимами, что и объясняет 
относительную устойчивость 
псевдошкол). 

Притягательная сила сло-
ва «школа» весьма вы-

росла со времен фараонов. 
Например, в первом разделе 
годового отчета о научной 
работе кафедры необхо-
димо описать  успехи оной 
школы (тем самым сомне-
ний в ее существовании не 
допускается). В таких усло-
виях зрение заведующего 
кафедрой вынужденно обо-
стряется, и очертания кафе-
дральной школы становятся 
вполне рельефными. 

Остановимся на чрезвы-
чайно важном, с моей точки 
зрения, вопросе. Повторить 
очень сложный результат 
трудно, порой труднее, чем 
получить новый. Причина за-
ключается в недостаточной 
мотивации к изнуряющему 
труду, требующему концен-
трации на длительное вре-
мя всех интеллектуальных 
и физических ресурсов ор-
ганизма индивидуума, стре-
мящегося повторить сверх-
результат. 

Можно не сомневаться в 
сравнимости материальных 
и карьерных достижений 
строителей пирамид. Что же 
было у первого и не было 
у последующих зодчих? У 
первого была идея, воз-
можность ее реализации и 
признание коллег. Для боль-
шинства людей подобные 
преимущества представля-
ются эфемерными, и они, 
безусловно, правы, посколь-
ку  конкуренция идет, как 
правило, за материальные 
блага, чего вполне достаточ-
но для мотивации деятель-
ности подавляющего боль-
шинства жителей нашей 
планеты. Но для некоторых 
– недостаточно. Примером 
важности стимулов, выходя-
щих за рамки обычного жиз-
ненного успеха, является 
случай из непростых отно-
шений Ландау и Боголюбо-
ва. Ландау придерживался 
чрезвычайно высокого мне-
ния о работе Боголюбова 
по теории сверхпроводимо-
сти – и открыто признавал 
это. Но когда на семинаре 
ему показали более раннюю 
работу Бардина, Купера и 
Шриффера, Ландау бросил 
оттиск статьи Боголюбова 
на стол со словами: «Не лю-
блю вторых». 

Для успешной реали-
зации новых проектов 

необходим, прежде всего, 
личный профессиональный 
интерес специалиста, вы-
полняющего проект. Ника-
кие ожидания жизненного 
успеха не могут конкуриро-
вать с желанием и надеждой 
«построить собственную пи-
рамиду» (следует помнить, 
что далеко не все одержимы 
таким желанием). Поэтому 
возникающее у руководите-
лей всех рангов стремление 
сконцентрировать усилия 
на «главных направлениях» 
(часто главное направление 
научного учреждения опре-
деляется либо прежними 
успехами, либо имеющим-
ся оборудованием), ввести 
«объективные критерии 
оценки научной деятельно-
сти» и так далее не приво-
дит, как правило, к ожидае-
мым результатам. Главным 

следовало бы считать (и 
поддерживать материаль-
но) направление, у которого 
в данный момент имеется 
перспективная идея «своей 
пирамиды», и признаваемые 
коллегами-конкурентами ре-
зультаты. Идеальным при-
мером служит знаменитая 
Кавендишская лаборатория, 
каждый новый руководитель 
которой (среди них такие 
имена как Максвелл и Ре-
зерфорд) полностью менял 
направление исследований 
и приводил лабораторию к 
новой Нобелевской премии. 

Готовиться к строитель-
ству своей пирамиды нужно 
заранее, со студенческих 
лет, поэтому появление 
магистратуры, формально 
весьма существенно рас-
ширяющей возможности 
развития творческого на-
чала у студентов, можно 
только приветствовать. Од-
нако руководящая мысль не 
дремлет и в данном случае, 
предложив существенное 
увеличение самостоятель-
ной работы магистрантов за 
счет сокращения аудиторной 
нагрузки. Возможно, такой 
подход окажется плодотвор-
ным в гуманитарных обла-
стях знаний, где написанное 
в значительной степени со-
впадает с самим знанием. 
Однако в физике любое 
утверждение или формула 
представляют собой лишь 
обозначение знания, образ, 
или модель которого обуча-
емому предстоит создать в 
своей голове. Это длитель-
ный и мучительный процесс, 
который может быть резко 
ускорен именно общением 
с человеком, уже преодо-
левшим обсуждаемый этап 
обучения. Остается надеж-
да на грядущую коррекцию 
программ.

В условиях  отсутствия в 
настоящее время кон-

курсного набора абитуриен-
тов на специальность «Физи-
ка» неразумно рассчитывать 
на массовый выпуск «пира-
мидостроителей», однако 
сохраняется смысл в поиске 
и последующей поддержке 
отдельных индивидуумов, 
способности которых позво-
ляют приобщить их к реаль-
ной исследовательской ра-
боте. Мы на своей кафедре 
теоретической физики ис-
ходим из принципа «слова 
побуждают, примеры увле-
кают», привлекая к своим 
экспериментам по радиаци-
онной физике в Физическом 
институте РАН, который дал 
стране 6 из 9 нобелевских 
лауреатов по физике, от-
дельных студентов, начиная 
с первого курса. Организа-
ция работ и командировки 
студентов оплачиваются за 
счет средств лаборатории 
радиационной физики. 

По различным причи-
нам не все из привлеченных 
остаются с нами к моменту 
выпуска. Остается множе-
ство нерешенных проблем, 
таких как создание экспе-
риментальной базы непо-
средственно на кафедре, 
разработка на ее основе 
физического практикума и 
постановка реальных экс-
периментальных исследо-
ваний. Но в любых условиях 
мы будем продолжать вно-
сить наш скромный вклад 
в развитие великой нау-
ки – физики – и вовлекать 
молодежь в число тех, для 
которых смысл существова-
ния заключается в поиске и 
реализации новых идей. 

«Любая формула, включенная в книгу, умень-
шает число ее покупателей вдвое», – заметил 
британский физик Стивен Хокинг. Однако есть 
все же на земле люди, готовые купить книгу, со-
стоящую и из одних формул. В частности, это 

физики-теоретики, способные понять даже то, 
что кроме них, пожалуй, не понимает никто. Один 
из них – профессор Николай Николаевич Насонов 
– сегодня делится своими мыслями, опасениями и 
надеждами с читателями «Будней».

НУЖНО ЛИ 
СТРОИТЬ 

ПИРАМИДЫ?
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«В физике любое утверждение или формула 
представляют собой лишь обозначение знания, образ 
или модель которого обучаемому предстоит создать в 
своей голове».

Николай НАСОНОВ,
доктор физико-математических наук, 

профессор, заведующий кафедрой 
теоретической физики

НУЖНО ЛИ 
СТРОИТЬ 

ПИРАМИДЫ?
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Все пути -
из детства...

Александр ТУРТЫГИН   
магистрант биолого-

химического факультета 

...Он как-то сразу увлекся наукой: 
не раз выигрывал гранты, дважды 
принимал участие в Менделеевском 
конкурсе, а число его публикаций уже 
приближается к двум десяткам. Но 
химия – не единственная любовь в 
жизни Саши. Взяв на третьем курсе в 
руки фотоаппарат, он начал снимать 
все вокруг себя увлеченно и одержи-
мо: эксперимент для презентации, 

портреты друзей, сценки в лабора-
ториях, на переменах, в общежитии... 
Саша хорошо чувствует природу, его 
взгляд на мир удивительно свеж и 
оптимистичен, а счет фотографий 
с групповых мероприятий перевалил 
уже за тысячи. И именно благода-
ря этому новому увлечению у нашей 
группы остались замечательные вы-
пускные альбомы. Мы уверены, что 
и в этой сфере деятельности Саша 
станет настоящим профессионалом. 

Людмила ДЕЙНЕКА, 
куратор

Все пути -
из детства...

Представляем 
автора
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Отвечает директор УСК 
Светланы Хоркиной Васи-
лий СОКОРЕВ: 

- Пропаганда спорта и 
здорового образа жизни, 

несомненно, одна из важ-
нейших наших задач. Мы 
регулярно в течение года 
проводим спортивные со-
ревнования, которые могут 
посетить все желающие. 
Для спортсменов существует 
свой годовой календарный 
план, в соответствии с ко-

торым и проходят соревно-
вания. Ко дню университета 
и другим знаменательным 
датам регулярно проводятся 
спортивные праздники. В их 
программу входят легкоат-
летические эстафеты между 
факультетами, спортивные 
игры, например, баскетбол, 

волейбол, минифутбол, а 
также шахматы. В этом году 
планируем ввести еще и пла-
вание. 

Кроме того, каждый год 
проходят первенства факуль-
тетов, спартакиада БелГУ и 
универсиада области. Кстати, 
только в ближайшем месяце 
у нас запланировано около 
пяти спортивных мероприя-
тий различного масштаба. 
Все подробности о них можно 
будет узнать на сайте универ-
ситета. Так что приглашаем 
Вас в УСК Светланы Хор-
киной, увидеть мастерство 
других и самим отдохнуть и 
телом, и душой.

Отвечает заведующая 
музеем истории БелГУ 
Валентина  ГОНЧАРОВА:

  
– Cбор «живых» вещей 

из военного времени - писем, 
фотографий, возможно, фраг-
ментов предметов, и не только 

сугубо военных, безусловно, 
очень важен. Интересны даже 
школьные тетрадки и учебни-
ки - всё, что расскажет о тех, 
кто сражался с врагом на поле 
брани, воевал в партизанских 
отрядах, работал в цехах за-
водов, в колхозах, находился 
в эвакуации. Всё это - наша 

история, история наших роди-
телей, нашей страны. 

Совет музея, в состав 
которого входят и ветера-
ны войны, и преподаватели, 
и студенты, уже обратил-
ся   ко всей студенческо-
преподавательской семье 
БелГУ с просьбой принять 

участие в акции по сбору 
таких материалов для орга-
низации выставки «Война и 
мир». 

Участники акции могут вы-
разить свое отношение к во-
йне и показать мирное время 
своей страны, семьи в фото-
графиях (современных и ар-
хивных), в живописи, стихах. 

С благодарностью музей 
примет подлинные вещи, 
рассказывающие о войне, 
или их снимки. Очень важен 
взгляд молодежи на взрос-
лые государственные про-
блемы: служение Отечеству, 
сохранение жизни, личное 
совершенствование, умение 
строить свое семейное сча-
стье. Экспонаты и творче-
ские работы можно сдавать в 
музей уже сейчас. 

СПОРТСМЕНЫ, УСТРОЙТЕ НАМ ПРАЗДНИК!

СВЯЩЕННУЮ ВОЙНУ НЕ ЗАБУДУТ

Каждый год мы теряем ставшие сегодня поистине 
бесценными реликвии Великой Отечественной войны! 
Каждый день выбрасываются и гибнут со старым 
хламом «треугольнички» фронтовых писем, старые 
фотографии с изображениями уже неизвестных прав-
нукам людей, пожелтевшие листки фронтовых газет. 
Не хочу сказать, что делается это по злому умыслу, 
скорее по недомыслию и равнодушию. Почему бы на-
шему музею (может быть, с помощью студентов-
волонтеров) не организовать поиск, сбор и обработку 
оставшихся в живых священных реликвий? 

Юрий Василенко, 
член Совета ветеранов

Хотелось бы увидеть мастерство наших прослав-
ленных спортсменов. Почему бы спортивным коллекти-
вам БелГУ, как и творческим коллективам МКЦ, не устра-
ивать нечто вроде творческих отчетов для зрителей? 
Это было бы замечательной пропагандой физкультуры и 
спорта! Нельзя ли организовать в УСК Светланы Хоркиной 
спортивный праздник, например, ко Дню университета? 

Альбина Филипповская, 
оператор по обслуживанию лифтов

Отвечает заместитель 
директора ботаническо-
го сада БелГУ Владимир 
СОРОКОПУДОВ: 

– Сад мы сажаем не на 
год, а на десятилетия, поэто-
му подбор сортов и правиль-
ная посадка имеют особое 
значение. Хорошие сажен-

цы можно приобрести в Бо-
таническом саду природного 
парка «Нежеголь» БелГУ. 
Для этого нужно в приемной 
ботсада оставить заказ и 
указать в нем, какие именно 
саженцы из предложенного 
прайса вас интересуют. По 
договоренности по срокам 
заявка будет исполнена. Та-
кая система, несомненно, 

имеет свои плюсы: покупа-
тель может приобрести те 
цветочно-декоративные и 
плодовые растения, которые 
ему нужны, в одном учреж-
дении. А наши специалисты 
точно будут знать, сколько и 
каких саженцев нужно пре-
доставить для продажи. 

В этом году мы готовы 
предложить широкий ас-

сортимент районирован-
ных плодовых и цветочно-
декоративных растений. 
Среди них есть как привыч-
ные для нашей области виды, 
сорта, так и совершенно нео-
бычные, экзотические. Кро-
ме того, наши специалисты 
дадут все необходимые ре-
комендации, подскажут, как 
сделать так, чтобы сад всег-
да радовал вас своим цве-
тением и хорошим урожаем. 
Если есть необходимость, 
мы поможем также привить 
или перепривить нужные со-
рта. А вот покупать саженцы 
на рынке всё же не стоит: 
нет никакой гарантии, что вы 
не станете жертвой обмана, 
и вместо яблони под вашим 
окном не зацветет липа.

САД ВЗРАСТИТЬ – НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ

Говорят, мужчина должен сделать три дела: по-
строить дом, вырастить сына и посадить дерево, а 
лучше - сад… С первыми двумя я справился, а с тре-
тьим… Как бы не сплоховать! Где достать хорошие 
сорта, крепкие саженцы? На рынке покупать боюсь, 
вдруг обманут – пообещают чудо-фрукт, а вырастет 
дичок. Не поможет ли мне и другим садоводам наш бо-
танический сад? Откликнитесь, дорогие ботаники! 

Александр Нежельской, 
инженер отдела пожарной безопасности

Отвечает начальник 
управления информатиза-
ции Игорь РАШЕВ: 

– Студенты и преподава-
тели БелГУ уже сейчас имеют 
возможность пользоваться 
безлимитным Интернетом. 
Мы уменьшили абонентскую 
плату с 600 до 400 рублей. 
Стоимость безлимитного до-
ступа была снижена благода-
ря расширению канала досту-
па и удешевлению ресурса. 
Хотелось бы отметить, что мы 
не ищем для себя выгод и не 
гонимся за прибылью. Глав-

ная наша задача – удовлет-
ворение информационных 
запросов пользователей в об-
разовательном процессе. 

В настоящее время в 
БелГУ насчитывается более 
3000 зарегистрированных 
пользователей Интернета, 
из которых 250 имеют безли-
митный доступ. В основном 
это студенты, проживающие 
в общежитиях университе-
та. При этом они используют 
около 50% от общего универ-
ситетского трафика, зачастую 
совсем не в учебных целях. 
Поэтому справедливее будет 
в дальнейшем расширить 
бесплатный канал в Научной 
библиотеке, что позволит уве-
личить аудиторию пользова-
телей и более рационально 
использовать ресурс.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 

В СЕТЬ!

В современном обще-
стве понятие «информа-
ция» все чаще ассоции-
руется с Интернетом. 
Интернет помогает эко-
номить время и силы, 
расширяет границы само-
реализации. В сфере обра-
зования он также играет 
немаловажную роль, как 
для студентов, так и для 
преподавателей. Скажи-
те, пожалуйста, когда в 
общежитиях БелГУ и доме 
преподавателей появит-
ся безлимитный Интер-
нет? И сколько это будет 
стоить? 

Елена Коржовская, 
студентка журфака

Отвечает начальник 
отдела по договорно-
претензионной и нор-
мотворческой работе 
правового управления  
Людмила ИВАНОВА: 

– Право студентов на 
предоставление им после 

прохождения итоговой атте-
стации каникул закреплено 
в Типовом положении об об-
разовательном учреждении 
высшего профессионального 
образования, утвержденном 
постановлением Правитель-
ства России в феврале про-
шлого года.

Последипломные кани-
кулы могут быть предостав-
лены студенту на основа-
нии его личного заявления 
в пределах срока освоения 
основной образовательной 
программы высшего про-

фессионального образова-
ния. Следует обратить вни-
мание на то, что для каждой 
образовательной програм-
мы срок освоения опреде-
ляется отдельно, поэтому 
продолжительность каникул 
обучающихся по различным 
специальностям может быть 
неодинакова. Заявление о 
предоставлении каникул по-
дается заблаговременно на 
имя ректора университета 
и предварительно согласо-
вывается с деканом факуль-
тета.

Вопрос об использовании 
права на получение указан-
ных каникул студент должен 
решать самостоятельно, имея 
в виду, что отчисление вы-
пускника из состава студентов 
осуществляется по окончании 
каникул и завершившим обу-
чение выпускник считается на 
основании приказа ректора о 
его отчислении. В период пре-
бывания на каникулах за вы-
пускником сохраняется статус 
студента высшего учебного 
заведения, обучающийся 
пользуется всеми правами, 
предоставленными законода-
тельством студенту как непо-
средственно в области обра-
зования, так и в иных сферах 
общественных отношений. 

ОТПУСК ПОСЛЕ ДИПЛОМА – ЭТО РЕАЛЬНО

В этом году я получу диплом. Хотелось бы узнать, 
как воспользоваться отпуском после окончания пятого 
курса и в какой ситуации он выгоден?

Студент выпускного курса

Отвечает начальник 
учебного комплекса №2 
(ул. Победы, 85) Николай 
ФИЛАТОВ: 

– К сожалению, в связи с 
отсутствием финансирования 
выполнить ремонт в настоя-
щее время не представляется 
возможным, надеемся осуще-
ствить его во втором кварта-
ле. Безусловно, при первой 
же возможности – наличии 
необходимых средств – часы 

будут отремонтированы. А 
уважаемому автору вопроса я 
бы посоветовал не забывать, 
что Россию не обошёл сторо-
ной мировой экономический 
кризис. Пусть он почаще по-
сматривает на свои наручные 
часы и мобильный телефон.

КОГДА «ОЖИВУТ» ЧАСЫ?

Часы на здании Моло-
дежного культурного цен-
тра БелГУ не работают 
уже несколько месяцев. 
Неужели отремонтиро-
вать их так сложно? 

Илья Субботин, 
житель Белгорода

Отвечает главный бух-
галтер БелГУ Виктория 
ЧИРКОВА: 

– Действительно, с 1 
марта 2009 года, выплата 
работникам Белгородского 
госуниверситета заработной 
платы за первую половину 
отработанного месяца будет 
производиться 20-го числа в 
виде аванса. Это нововведе-
ние – не наша причуда, оно 

регламентировано нормами 
трудового законодательства 
Российской Федерации (ст. 
136 Трудового кодекса РФ) и 
никакому обсуждению не под-
лежит. Надеюсь, новая систе-
ма для преподавателей и со-
трудников окажется не менее 
удобной, так как планировать 
свои расходы на две недели 
значительно проще, чем на 
целый месяц.

ЗАЧЕМ НУЖНЫ АВАНСЫ?

Объясните пожалуй-
ста, с чем связано ново-
введение в выдаче зар-
платы. Ведь начисление 
аванса, наверное, добав-
ляет немало работы слу-
жащим бухгалтерии, а со-
трудникам БелГУ никаких 
преимуществ не создает. 
Мы уже привыкли к преж-
ней системе оплаты и 
были ею довольны. 

Наталья Цурикова, 
зам начальника ОИС
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